observateurs peuvent inspirer la confiance des électeurs et de l'opposition dans l'intégrité du processus, engendrant ainsi un taux de participation plus élevé. A long terme, la présence d'observateurs étrangers livre un message au sujet de l'appui international à la démocratie tandis que les rapports préparés par ces observateurs aident à concevoir et à mettre au point une aide au processus électoral bien ciblée au cours de la période entre les scrutins. Les observateurs, qui séjournent dans un pays durant une courte période au moment des élections, n'agissent pas comme conseillers sur le terrain durant le scrutin. Leur rôle est d'observer la période qui précède immédiatement le scrutin, le scrutin lui-même et le dépouillement, et de présenter leurs commentaires après coup.

FORMATION ET ÉDUCATION: Les programmes de formation du personnel électoral, des membres supérieurs des commissions électorales jusqu'aux scrutateurs, peuvent renforcer la capacité locale de gérer un processus électoral sans faille. Les programmes d'éducation des électeurs ou des citoyens peuvent avoir des répercussions profondes et durables sur l'enracinement des idéaux démocratiques. Cela vaut particulièrement dans les régions où la connaissance et la défense des principes démocratiques est peut-être plus incertaine ou dans le cas des groupes démunis qui risquent de voir la démocratie comme un luxe incompréhensible ou inaccessible.

LE DOSSIER DU CANADA:

Le Canada s'est acquis une réputation internationale enviable pour ce qui est de l'appui à la démocratisation. Au cours des cinq dernières années, il a organisé plus de 200 missions techniques et d'observation dans 70 pays; nous exécutons aussi un programme dynamique d'assistance entre les élections. Lors d'élections tenues partout dans le monde, on utilise du matériel électoral fourni par le Canada comme des boîtes de scrutin, du papier et de l'encre. De plus, les initiatives d'éducation civique et de formation sont devenues un élément de base des programmes de l'ACDI dans le monde en développement. Ce programme a coûté environ 23 millions de dollars (sur cinq ans).

Le Canada a concentré ses efforts sur l'Afrique, mais de nombreuses missions ont aussi eu lieu en Asie, en Amérique latine et dans les nouvelles démocraties de l'Europe Centrale et de l'Est. Les missions techniques ou d'observation canadiennes sont habituellement petites, comportant un ou deux personnes pour une période de temps plus ou moins longue. De plus, l'ACDI exécute des projets de démocratisation dans le monde. Les institutions multilatérales ainsi que les organisations nongouvernementales ont également fait appel aux Canadiens pour jouer un rôle de premier plan dans les programmes de supervision internationale du